

堆肥の活用拡大に向けた取り組み例

主体	内容
JA東日本くみあい 飼料	自社農場で製造する豚ふん堆肥をペレット化
JA埼玉ひびき	鶏ふんを使った堆肥入り複合肥料を実証
京都府飼料用米生産利用推進研究会	鶏ふんペレットの試作、飼料用米での実証
ねね農業組合(島根県大田市)	鶏ふん堆肥の機械散布、主食用と飼料用で実証
JA板野郡(徳島)	豚ふん堆肥入り混合肥料を実証
JA鹿児島県経済連	堆肥をペレット化して供給
鹿児島島口製茶(鹿児島県志布志市)	堆肥や茶殻を混合し肥料化

(農水省の資料を基に作成)



高騰が続く化学肥料の使用量低減などにつなげるため、地域にある堆肥を使いやすくなる実証が生産現場に広がってきた。農水省の支援事業を活用するなどし、ペレット化や混合堆肥複合肥料にするなどして扱いやすくし、広域での利用を目指す例もある。

ペレット化、混合肥料…実証進む

高騰打破

農水省は2022年度補正予算で「国内肥料資源利用拡大対策事業」を措置。輸入原料に依存した肥料から、国内資源を活用した肥料への転換を進めるのが狙い。6月からの秋

肥料価格は下落したが、依然高水準な上、堆肥は十分に利用されていない地域もある。

耕畜連携が始動

京都府では、鶏ふんを原料とする肥料で飼

料用米を生産する耕畜連携が動き出した。尿素などを加え栽培に適した窒素量に高めた上

堆肥輸送などへの補助事業も検討している。JA東日本くみあいは、野菜農家で豚ふん

で、使いやすい粒状のペレットに加工した肥料を試作。臭いや粉じんが抑えられ、高価な

価格抑えて提供

JA東日本くみあいは、野菜農家で豚ふん

で、使いやすい粒状のペレットに加工した肥料を試作。臭いや粉じんが抑えられ、高価な

堆肥を使いやすく

も、茨城県坂東市にある直営の養豚場で発生した豚ふん堆肥をペレット化する設備を年度内に整備する。

豚ふん堆肥は現在、近隣の耕種農家などが引き取り、農地に還元している。新たな設備は24年稼働で、25年度にはペレット堆肥を年

間1300t製造することを目指す。群馬県みどり市にある同社肥料工場からの流通を検討する。

JA東日本くみあいは、野菜農家で豚ふん

の入った混合堆肥複合肥料の実証を進める。

農業者段階でも実証が進む。島根県大田市のはね農業組合は、機械化で鶏ふん堆肥を散布する体制を整え、肥料コストを減らす。同

組合の竹下正幸組合長

が経営する旭養鶏舎の

鶏ふんを発酵させ、散

布機などで主食用米と

飼料用米約25kgにま

ぐ。一般的な元肥発

肥料に比べて20~25%

のコスト削減が見込め

る。竹下組合長は「地

域一体で国内資源の活

用を進めたい」と意

込む。